

untergeordnet, und so nachtheilig das Herausheben und Preisen dieses Talents auch im allgemeinen auf mich gewirkt haben mag, so war es wohl nicht minder ein Misgriff meiner spätern Erziehung, daß man so ganz das eigentliche Interesse, das diese Uebungen für mich hatten, verkannte und mit einem Fluche belegte. — Als die Prüfung vorüber war, und die anwesende Gesellschaft sich nun untereinander unterhielt und vergnügte, sprach eine jede Mutter mir freundlich zu, lobte mein schönes Liedchen und ich hörte eine zu der andern sagen: „Ich kann mir nicht helfen, trotz dem fünften Range gefällt mir der Unband am besten.“ Ich lächelte und ging später zu ihr und liebkosete sie — weil sie mich liebte — aber auch weil sie den Teufel in mir geweckt hatte (42). Die Kindesnatur besiegte ihn wieder, und er schlief, als ich mich fest an meine arme Leidenschaftswester angeschlossen, welche früherhin stets durch ihr unangenehmes Aeußere eine Art von ästhetischem Misbehagen in mir erregt hatte, heute mir aber gleich einer